

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONICA

Brumas de Marzo

Envuelto en su túnica gris de penitencia y calada su capucha de nieblas, atraviesa Marzo el atrio de los tiempos. La ceniza que colocaron en su frente parece haberse levantado en polvareda y, agitada por soplo misterioso, ha crecido, se ha multiplicado prodigiosamente, esparciéndose por todos los ámbitos del cielo, desplegando sobre los miserables mortales un manto helado de tristeza. Pabellones nubosos, que flotan pesadamente en la atmósfera, y a los que el Sol prende fuego alguna que otra vez, cuando entreabren sus puertas...

Y gotas frías se desprenden sobre la tierra entumecida por el frío cuasalmal. Una lluvia finísima, persistente, molesta, cae sin ruido sobre los paredones arruinados, sobre los cipreses, esos salvajes reconcentrados en su dolor, sobre la yerba frondosa que crece en los terromoneros, entre piedras negruzcas, á trechos matizada por florecillas que amarillean... La paz de las cosas desciende á este suelo y el ánimo se siente sobrecogido por la quietud de los cementerios...

¿Por qué llaman al alma cementerio de recuerdos? Los muertos reposan en sus tumbas en serena calma, mientras que los recuerdos se agitan tumultuosos, van y vienen sin cesar: eternas almas en pena, llegan á nosotros para darnos tormento ó alegría.

La niebla extiende sus mallas azuladas é impalpables por los campos, por el pueblo, por los montes... ¡Horas de pereza, que van fluyendo silenciosas de la boca profunda del Tiempo, propias para pasarlas en la estancia abrigada y polvorienta por la harina, oyendo el soñoliento ruido de las piedras del molino mientras afuera bate el viento sus paredes!

Ya va anocheciendo. La sombra despliega sobre la Ciudad su capuz informe; de su ropaje flotante é indeciso saltan mil figurillas estrambóticas, duendes del silencio, que empiezan su danza en los tejados y chimeneas, en los pórticos abandonados, en el brocal de los pozos, en los campanarios... Suena lentamente la campana de la torre, llamando al sermón...

¡Mes de Marzo, mes de penitencias y austeridades! En tu campo frío siembra el devoto, vestido de sayal, y su espíritu atribulado divisa ya en lontananza la Quimera religiosa que hace descender sobre él la gracia santificante.

Entre el follaje de verdes cintas que trenzaran las vírgenes en las horas de oración han brotado lirios blancos cual la hostia, que ofrendan su perfume al Eterno. Luego la maceración tiñe de púrpura los albos limbos y túnicas vívidas y pardas cubren las carnes.

Todas las flores son de Pasión; el dolor pliega sus corolas con fruncimientos de desconsuelo y trémulas se visten de morado para acompañar al Nazareno. Mas la naturaleza, acorralada, perseguida, se ha refugiado en los más profundos senos. Capullos lascivos se adivinan entre las penumbras: ya el Sol se encargará más tarde de desatarlos en rosas y claveles de fuego.

Ramiro.

La Laguna, Marzo de 1908.

Estados autónomos

Entre los que constituyen gran parte del imperio colonial inglés, figura en primer término Australia, no solo por su enorme extensión y por las incalculables riquezas que en su suelo inexplorado en gran parte encierra, sino también por el hecho de usar sus gobernantes de la autonomía en términos tales que distan muy poco de la independencia.

Durante el último Congreso Colonial inglés celebrado en Londres el año pasado, se distinguió el presidente de la Confederación Australiana M. Deakin por sus trabajos encaminados á lograr mayor amplitud en las atribuciones privativas de cada Estado unido al imperio de Inglaterra, alegando que cuanto más fuertes sean por el desenvolvimiento de sus propios medios las Colonias británicas, más potente re-

sultará el conjunto de éstas y de la metrópoli.

M. Deakin no ha desistido de demostrar con hechos la exactitud de sus manifestaciones, y en un mitin, celebrado recientemente en Sidney declaró que á consecuencia de la extensión que alcanza la colonización extranjera en Australia, ha desaparecido el carácter de aislamiento de este continente.

La madre patria—afirmó—reduce su programa naval, mientras que los Estados Unidos, Alemania y el Japón aumentan los suyos.

En estas condiciones, Australia debe velar su existencia, y es indispensable prepararse para poder defender con probabilidad de éxito el país de la Confederación.

Su programa comprende, por ahora, la concesión de crédito por valor de 430.000 libras esterlinas anualmente para la instalación y conservación de puertos y defensas costeras; y de 230 mil libras para la construcción de una flota local australiana.

En lo referente á las fuerzas militares terrestres, M. Deakin calcula que el nuevo proyecto de ley que fija en tres semanas por año el período de instrucción militar, serán reclutados anualmente 30.000 hombres, con lo cual se tendrán disponibles en ocho años 240.000 combatientes.

Esta organización naval y militar aumentará, para dentro de tres años, los presupuestos unidos de los dos ministerios, en 500.000 libras esterlinas.

Estos aprestos belicosos, puramente defensivos, no pueden, á pesar de su importancia asegurar la intangibilidad del continente australiano, pues serían necesarios algunos millones de soldados para proteger eficazmente un país cuya densidad de población está representada por un habitante varón por cada 150 millas cuadradas de terreno.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El terrorismo.—Distintas versiones Madrid 29 (20'50)

De Barcelona comunican importantes noticias relacionadas con los atentados terroristas.

Dícese, en efecto, que el detective Mr. Arrow ha encontrado la verdadera pista del terrorismo, habiendo comenzado ya las gestiones para la captura de los supuestos autores.

En Barcelona han producido gran sensación estos rumores, esperándose con ansiedad el resultado de la nueva pista.

El Sr. La Cierva, interrogado por los periodistas, ha dicho que no tiene noticias oficiales sobre este asunto.

Otro rumor

Madrid 29 (22'10).

Contrastando con las anteriores noticias "La Correspondencia de España" recoge el rumor de que Mr. Arrow marchó á Londres, considerándose completamente fracasado.

La incertidumbre es general.

Mitin de los republicanos.—Ataques á Azcárate.

Madrid 29 (22'15)

Se ha celebrado hoy en esta Corte un importante mitin organizado por los republicanos partidarios de la obstrucción al proyecto de régimen local.

Menéndez Pidal pronunció un notable discurso de violenta oposición, combatiendo al Sr. Azcárate por sus equilibrios parlamentarios.

Estimuló á los diputados radicales á mantener su actitud obstruccionista, diciendo que toda la España liberal está de parte de aquéllos.

Menéndez Pidal fué ovacionado. Después hablaron los Sres. Llorente, Santillán, Romero, Soriano y Calzada, todos los cuales fustigaron á los republicanos tibios de la derecha solidaria.

Anunciaron continuar la obstrucción, obrando en las Cortes con entera independencia de las minorías, para no entrar en arreglos ningunos.

Leyóse un expresivo telegrama de D. Joaquín Costa, que arrancó calurosos aplausos.

También se dió lectura de una hermosa carta de D. Benito Pérez Galdós, el cual se adhiere á las conclusiones del mitin.

El público tributa una gran ovación al ilustre novelista.

El entusiasmo ha sido inmenso. Preparanse nuevos mitins en provincias para secundar la campaña de los diputados obstruccionistas.

Mesa.

TABLAS

para el descuento por los Recaudadores de la media décima en la Contribución por urbana. Se vende en esta Imprenta á una peseta.

ASAMBLEA REGIONAL

Hemos oido asegurar que en la reunión que el sábado último celebró la Comisión patriótica nombrada por las sociedades y prensa de esta ciudad, se acordó convocar para el día 2 de Mayo próximo la Asamblea de representantes de los pueblos del grupo occidental de Canarias, con objeto de proponer soluciones para los distintos problemas regionales que actualmente se ventilan.

Entusiastas partidarios de esta idea, por demás está decir con cuanta satisfacción acogemos la noticia.

Ya hemos hablado en anteriores números de la importancia y necesidad de ese acto que contribuirá á estrechar los lazos de fraternidad entre los pueblos canarios, á la vez que á orientar el espíritu isleño hacia nuevos y más amplios horizontes, haciendo que desaparezcan los caciques de la plataforma política para dar paso á otra generación consciente de sus actos.

No se puede seguir más tiempo en este estancamiento que ha terminado por corromper el ambiente social, saturándole de egoismos y pasiones. No se puede, no, permanecer con los brazos cruzados cuando el país sucumbe á manos traicioneras y farisáticas, como víctima inmolada al poder brutal de unos cuantos dictadorzuelos. No se puede, en fin, abusar tanto de la prudencia de un pueblo que, en su bondad misma, ha encontrado su perdición. El reinado de los cándidos, de los sumisos, de los esclavos, lleva modos de desaparecer para siempre del haz de la tierra; en su lugar entronizarse la dinastía de la justicia. Y en el mundo mandarán los fuertes de espíritu y los apóstoles de la verdad.

Esas mismas leyes de evolución renovadora, se imponen en nuestro país, esclavo de una ridícula é imbecil oligarquía política. Desaparecerán los mandarines de aldea, los ensoberbecidos de alma enteca y miserable, y vendrán otros hombres con ideas más generosas en el cerebro y ansias más nobles en el corazón. Desaparecerá la chusma de muñidores, de osados, de mercaderes, de falsos ciudadanos, todo ese abigarrado y servil cortejo del caciquismo, vencidos y arrollados por huestes luchadoras, con nuevas banderas de libertad y progreso. Y todos seremos fuertes en la unión y desinteresados á la hora del triunfo. Y el festín de la victoria será únicamente la paz de la tierra canaria.

Hay que pensar—¿por qué no?—en que todo ese bello ideal se realice.

¿Que cómo? ¿Que cuándo? He aquí unos interrogativos que podemos borrar, ó por lo menos acortar, con sólo poner una pequeña dosis de voluntad en nuestra cáliz de redención y de sacrificio patriótico. En la hora solemne, la satisfacción del deber cumplido disipará fatigas. Y vendrán también auroras triunfales á iluminar los espíritus entenebrecidos y desalentados.

Venga en buen hora esa Asamblea si ella, como se supone, ha de ser el comienzo de una era de bienestar y prosperidad para el

país. Pero que no haya desalientos, que no haya desconfianzas, que todos sepan que vienen á un acto donde el desinterés patriótico tendrá su imperio modesto en la unión de todos para la defensa común.

A ver si honramos el nombre de las Canarias occidentales con un alto ejemplo de civismo y una ejecutoria de dignidad. Al ver si de esa Asamblea salen purificadas las conciencias y enardecidos los afanes, para que en lo sucesivo no flaqueen las energías ni vacilen las voluntades.

Debemos pensar en las penurias y tristezas de la gran familia canaria, harto cansada de luchas estériles, de contiendas mezquinas.

¡Guerra al caciquismo! que ese sea el grito de combate.

Y no haya cuidado. El triunfo será nuestro. Lo persigue un pueblo entero, ansioso de justicia.

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Publica una crónica de C. Rodríguez Rivero, dedicada á González Díaz.

Dice que su meritísima campaña periodística en pró del fomento forestal en Canarias lo comprueba.

En Buenos Aires, donde tanto árbol hay, recordé mucho á mi país. En la Habana, especialmente, las fiestas del árbol son espléndidas, solemnes. Cada año se celebra para poblar una avenida, para replantar un paseo ó para reformar un jardín.

Dios quiera que aquí la fiesta del árbol, como en América, sea solemne y espléndida, que siéndolo será beneficiosa en alto grado moral y materialmente.

Noticiero Canario

¿Debemos echar de entre nosotros las manzanas podridas?—pregunta.— Bueno, fuera, mas ¿quién puede hacerlo?

Todo hombre, por negra que tenga el alma, tiene derecho á vivir donde quiera y como quiera, mientras no cause perjuicio á tercero: no puede ser arrojado de una sociedad porque no sienta en su corazón el amor patrio.

Pero lo que sí puede hacerse es procurar que el fuego sagrado continúe siempre ardiendo en los corazones y ésta, que es función educadora, debe estar encomendada á quienes por su ministerio forman las conciencias de los ciudadanos, cuando éstos lo son en futuro, por ser niños: nos referimos á los maestros de escuela.

EL TIEMPO

Día 29 de Marzo

Temperatura máxima á la sombra 18'5
Minima 13'7
Oscilación. 4'8

Correo de Madrid

Joao Franco. en Lisboa?

Lisboa.—El periódico "O Mundo" recoge el rumor de haber llegado misteriosamente Joao Franco á Lisboa.

En los centros oficiales se simula ignorancia sobre dicho rumor, que ha adquirido cuerpo.

La policía rodea el domicilio de Franco, impidiendo se acerquen los curiosos.

Durante la noche acuden significados franquistas al domicilio del ex-dictador.

Afirmase que la venida de Franco obedece á requerimientos de sus partidarios para que dirija la próxima lucha electoral.

El pueblo se encuentra indignadísimo, hasta el extremo de temerse disturbios caso de que Franco se atreva á presentarse en público.

—Se afirma que la Compañía de Ta-

bacos anticipará al Gobierno 25 millones.

La próxima lucha electoral será reñidísima.

Junoy se retira

El diputado republicano Sr. Junoy, grandemente disgustado ha decidido retirarse de la política, pretextando ocupaciones de bufete, por espacio de tres meses.

Requerido por sus amigos no ocultó su descontento por la marcha de la política, lamentando la división de los solidarios.

La aptitud del diputado solidario es muy comentada.

Fuerzas á Barcelona

Se está organizando una nueva compañía de guardias de Seguridad de Infantería, que será destinada á prestar definitivamente sus servicios en Barcelona, una vez que sea aprobado por el Parlamento el crédito extraordinario para atender á las atenciones de vigilancia de Barcelona y Gerona.

Los diputados republicanos.—El deseo indulto.

Ya están de vuelta en Madrid los diputados republicanos que tomaron parte en el mitin de Sevilla.

Los federales y radicales de aquella capital visitaron al señor Calzada, quien les dijo que debían concurrir á la asamblea y exponer en ella sus aspiraciones, aconsejándoles que faciliten la unión de todos.

También manifestó Calzada que dentro de pocos días se concederá un indulto especial, el cual comprenderá á Nakens y sus compañeros de condena, á Lerrux y otros condenados políticos, especialmente catalanistas.

Invento destructor

Paris.—Dicen de Londres que un ingeniero ha inventado un cañón que supera en efectos á todos los conocidos, pues lanza nada menos que 200 mil balas por hora.

Este cañón ni se calienta ni puede hacer explosión, y bastan dos hombres para hacerlo marchar.

El operador no tiene que hacer más que meter 2.000.000 de balas en la culata, poner el cañón en marcha, y pasarse una hora, seguro de que el cañón disparará mientras tenga una bala.

El inventor se propone montar su máquina en una especie de coche-automóvil, con un motor de 100 caballos, que marchará á una velocidad de 60 kilómetros por hora.

El automóvil, con todo el equipo, pesará unas 5.000 libras. Habrá en él dos manecillas, una para hacer marchar y detener el coche, y la otra para hacer marchar el cañón, que lo mismo tira en marcha que parado.

Las prendas de Morral

En el Juzgado de Buenavista se ha verificado la subasta para la enajenación de varias de las prendas que pertenecieron á Mateo Morral, el autor del atentado de la calle Mayor.

Ha asistido numeroso público. El Centro de reportes judiciales de Madrid ha adquirido por 86 pesetas la maleta, que contenía varios esencieros.

Uno de ellos estaba lleno de un líquido que se supone fué el que le sirvió para fabricar el explosivo.

Dicho Centro de reportes ha adquirido también por tres pesetas dos pares de tijeras que pertenecieron á la redacción de El Motín.

Varios lotes de ropas han sido adjudicados á distintos preñeros.

Cierva omnipotente

El ministro de la Gobernación señor La Cierva ha dado órdenes á los delegados de su autoridad para que no permitan que al pregonar los periódicos los vendedores vocéen también el contenido de los mismos.

Estímase la disposición ministerial como un desahogo de La Cierva, por la crítica hecha en la prensa, durante los pasados días, con motivo del acuerdo del ayuntamiento de Murcia, de solicitar del Gobierno fuera concedido al ministro de la Gobernación el título de Marqués de Valle del Segura.

Las órdenes de referencia servirán solamente para demostrar la agudeza de ingenio de los vendedores de periódicos.

El mejor libro del mundo es LA COCINA MODERNA. Vale una peseta. En la Imprenta García Cruz.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:
 Vacunas 11 con 1356 kilos.
 Lanares " " " "
 Cabrias 2 " 19 "
 De cerda " " " "
 Reses: 13 1375 kilos.

Pídase en todas partes
Cerveza Tuborg.
Los diputados

El Tiempo viene lamentándose porque la prensa local no ha tenido ni una sola frase de aplausos y de gratitud para la defensa energética y razonada que de nuestros derechos hizo en el Congreso el marqués de Casa Laiglesia, secundado eficazmente por el Sr. Benítez de Lugo.

A la verdad que no habíamos parado mientes en tamaña ingratitude. Pero no es extraño. El Tiempo mismo no había dicho hasta hoy una sola palabra sobre este asunto.

Esperaba sin duda la consigna de los señores caciques. Vamos, colega, no ponerse en ridículo.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 657 vapores.

En el presente mes de Marzo han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 232 vapores.

Después de los anotados han llegado a nuestro puerto los vapores siguientes:

Cicilia, remolcador brasileño, de Cordeiro y Rotterdam, en lastre.

Barbosa, remolcador brasileño, de los mismos puertos que el anterior.

Guanche, español, con carga general, frutos y 2 pasajeros para este puerto.

Machrie, español, de Valle Hermoso y escalas, con carga general y frutos.

Coomasic, inglés, de Hamburgo, Rotterdam y New-Castle, con carga general.

Papanui, inglés, de New-Zealand, Montevideo y Río Janeiro, con carga general y 105 pasajeros de tránsito.

Taoro, español, de San Sebastián, escalas y Adeje, con carga general y 11 pasajeros.

Sebara, alemán, de Génova, y Barcelona, con carga general de tránsito.

Edea, alemán, de Hamburgo, con carga general y 4 pasajeros de tránsito.

Seagull, español, del Puerto de la Cruz, con carga general y frutos.

M. L. Villaverde, español, de Barcelona y escalas, con carga general y 74 pasajeros para este puerto.

Sabor, inglés, de Amberes Southampton, escalas y Las Palmas, con 5 pasajeros para este puerto y 136 de tránsito.

Laupar, noruego, de Liverpool y Lisboa, con carga general.

Gando, inglés, de Oporto, escalas y Bathurst, con carga general y 2 pasajeros de tránsito.

Gloriana, inglés, de Cardiff, con cargamento de carbón.

Crónica general

El mitin de La Laguna.—Una comisión de la Juventud estuvo ayer en la vecina ciudad para ultimar los preparativos del mitin que allí se celebrará el domingo próximo.

La idea ha sido acogida con general entusiasmo, sobre todo entre el elemento joven, que ha ofrecido su concurso para todo cuanto contribuya al mejor resultado de este patriótico e importantísimo acto, llamado a tener tanta resonancia como el últimamente verificado en esta ciudad.

Hoy se ha pedido el teatro *Viana* para la celebración del mitin, y es de esperar que no surja dificultad ninguna dados los buenos deseos de que todos se hallan animados.

Ahora sólo falta ultimar el contrato de los tranvías especiales que han de conducir a los excursionistas de esta ciudad, y a tal objeto otra comisión visitará hoy al director de la Compañía, Sr. Bocar.

Como se ve, la juventud no se da un momento de reposo en su patriótica labor, ofreciendo visible contraste con la indiferencia y mutismo de nuestras clases directoras.

Así se hace.

Viaje de estudio.—Dirigida por el Dr. Rakli, de Zürich, y el doctor O. Appel, de Berlín, llegó ayer tarde a esta Capital, en su viaje de estudio de ciencias naturales, la expedición científica de que nos hemos ocupado en números anteriores, compuesta por sabios profesores y aventajados alumnos del Politécnico de Zürich, los cuales fueron recibidos por los Sres. Gobernador civil, Alcalde accidental, Cónsul de Alemania, Presidente de la Di-

putación, Director y profesores de la Escuela de Comercio y del Instituto; D. Arturo Ballester, Ingeniero Jefe de Montes; D. Adolfo Büchle; Presidente de la Cruz Roja y otras muchas personas, entre las que vimos nutrida representación de las colonias alemana y suiza.

Los expedicionarios se dirigieron desde el muelle al Hotel Camacho, donde se les sirvió espléndido lunch, trasladándose después en tranvía a La Laguna, para salir hoy de la vecina ciudad en viaje de estudio, durante el cual visitarán la Esperanza, Tacoronte, Valle Seco, el monte de Agua García, Las Mercedes y montañas hasta Taganana; Orotava, Puerto de Orotava, la Guancha, San Juan de la Rambla, Icod de los Vinos, Garachico (el río de lava), Montaña de Teno, Pinar de la Guancha, regresando después a la Villa de la Orotava; ascensión al Paso del Portillo, Llano de la Maja y Cañadas, y si el tiempo lo permitiere, al Pico de Teide, descansando los excursionistas a 2.000 metros de altura; después, paso de la Cumbre por Pedro Gil a Güimar, regresando a esta Capital.

Al saludar a nuestros distinguidos visitantes deseámosles que su estancia entre nosotros les sea agradable y provechosa para sus estudios.

Al fin!—Leemos en *El Tiempo* que el jueves próximo, probablemente, el gobernador civil distribuirá ante notario, entre los damnificados del Barranco Santos, las cantidades que a tal fin ha girado el gobierno.

Tarde y con mala voluntad es, pero más vale así.

Ahora, lo que falta saber es si vendrá el tío Paco con la rebaja. Esperemos.

Periodista.—En el vapor *Villaverde* llegó ayer a esta capital, donde residirá algún tiempo, el ilustrado periodista D. Benigno Varela, a quien recibiremos a bordo el Director del *Diario de Tenerife* y querido amigo nuestro D. Patricio Estévez, y el oficial de correos de esta Administración Sr. Prat, pariente del Sr. Varela.

Este sufrió durante la travesía un fuerte ataque de paludismo por lo que a instancia del paciente, fué a bordo nuestro amigo el médico Sr. Naveiras.

Reciba el estimado compañero nuestro saludo de bienvenida, y que su estancia en este país le sea tan grata como nosotros sinceramente se la deseamos.

Militares.—Dispuesto por el señor Capitán general, que se autorizará a la persona que lo había solicitado la extracción de arena y tierra de la playa en la desembocadura del Barranco de Tahodío, sin que los carros para ello puedan circular por los caminos y rampas que pasan a la inmediación del fuerte de Paso Alto, se hace saber en la orden del sábado, debiendo los plantones de Artillería e Ingenieros establecidos en la batería anexa al mismo impedir que por dichas rampas y caminos transiten los expresados carros, vigilancia que deberán efectuar también en cuanto les sea posible los individuos de la guardia del expresado fuerte.

Industria.—Hemos recibido un elegante catálogo, anunciador de los pavimentos artísticos de mosaicos hidráulicos incrustados que construye la importante fábrica establecida en esta ciudad por la casa G. Cáceres y C.ª S. eñ C.

Dicha casa tiene instalados sus depósitos y fábrica en el Paseo de los Coches y además del citado material, se dedica a la fabricación de adornos de fachadas, balaustrades, fregaderas, chimeneas, ladrillos, azulejos, etc., etc.

Como se ve, este establecimiento industrial honra a la provincia y está llamado a alcanzar gran reputación por la bondad de sus productos.

Sucesos.—En el hospital de Dolores de La Laguna falleció ayer el desgraciado peón caminero Marcos Santana, que en el sitio conocido por Cruz Grande, de la carretera del Norte, fué arrollado por un coche del tranvía, sufriendo graves heridas.

Descanse en paz el infeliz trabajador.

Jura de bandera.—Como anunciamos oportunamente, ayer a las 11 de la mañana se verificó en la Plaza de la Constitución la Jura de la bandera por los reclutas recientemente incorporados en filas.

Al acto, que estuvo muy concurrido, asistieron, además de las autoridades militares, el Gobernador civil Santos y Ecay y otras personas invitadas.

El desfile resultó muy lucido, estando acertados en todas las evoluciones de la marcha, los nuevos soldados.

Sesión extraordinaria.—Para mañana está convocado de segunda cita el Ayuntamiento, con objeto de celebrar sesión extraordinaria, para fallar los expedientes de los mozos del actual reemplazo y revisión de los de 1905 y 1907.

Banda municipal.—En la vecina ciudad hizo ayer su debut, con una tocata en la plaza del Adelantado, la nueva banda municipal que dirige nuestro estimado amigo D. Fernando Rodríguez.

El numeroso público que asistió al

acto, premió con merecidos aplausos la notable ejecución que la banda dió a las distintas y selectas piezas del programa, siendo muy felicitado aquel joven é inteligente director.

Reciba también nuestra enhorabuena. **Subasta.**—Mañana a las 11 debe celebrarse en el ayuntamiento la subasta de los arbitrios del Matadero.

A las 3 de esta tarde, hora en que tomamos esta nota, no se había presentado todavía pliego alguno para dicha subasta.

El plazo de presentación ha espirado a las 4 de la tarde.

Contra la división.—Nuestro colega *La Opinión* publica hoy un telegrama de Arrecife, diciendo que las personas de prestigio y significación de aquella ciudad han dirigido un telegrama al alcalde de Las Palmas combatiendo y protestando enérgicamente los propósitos nacidos en dicha población de dividir esta Provincia en dos.

En ese c biegrama, añade, se manifiesta de manera clara, concreta y precisa, que los verdaderos hijos de Lanzarote solo quieren y piden una única é indivisible Provincia que forme la personalidad de la patria chica, como medio de unir y fortalecer las aspiraciones de la familia canaria, estrechando, a la vez, de este modo, los naturales vínculos que deben unir a todos los pueblos del Archipiélago, que en sus propios elementos, riqueza actual y futura, cifran su bienestar y prosperidad.

La anterior noticia se comenta por sí sola.

Operación quirúrgica.—Nuestro corresponsal en Tacoronte D. Antonio Dorta, nos da cuenta de la arriesgada operación verificada por el Dr. Sievert en la clínica que tiene establecida en aquella población, donde ha practicado una *uxitrotomía externa* en un individuo que hace dos años fué atropellado por un carro; produciéndole la rotura de la *uretra*, con desgarrar en gran extensión que le ocasionaron múltiples trayectos fistulosos.

Auxiliaron al operador Sr. Sievert el joven médico D. Edmundo Fuentes y D. Angel Capote, facultativo establecido en La Laguna.

El estado del enfermo es completamente satisfactorio.

Felicitemos a todos, tanto por el éxito de la operación, como por su altruismo, puesto que tanto los médicos como el farmacéutico D. José Roig, que facilitó los medicamentos y material empleado, lo han hecho gratuitamente y con verdadera espontaneidad.

Riñas de gallos.—Las celebradas ayer en el circo gallero de esta Capital resultaron muy animadas, obteniendo el triunfo el partido del Tossal que ganó seis peleas, y una el de la Costa.

Frutos.—Los Sres. F. De Masy y C.ª acaban de recibir el siguiente telegrama de los Sres. Swanston y C.ª de Londres.

El mercado para *Bananas* está sin variación desde nuestro último aviso. Cotizamos de 6/6 a 13/-.

Patatas.—Está bueno para las clases frescas. Cotizamos de 9/- a 14/-.

Tomates.—Cotizamos de 6/- a 14/-.

Vapores.—Ayer tarde llegó a nuestro puerto el vapor *Villaverde*, procedente de la Península, con correspondencia, carga general y 74 pasajeros para esta Capital.

Posteriormente, fundó en bahía el vapor inglés *Sabor*, procedente de Amberes, Southampton, escalas, y Las Palmas, con 6 pasajeros para este puerto y 136 de tránsito.

El *Sabor*, zarpó anoche para la Habana.

De Cádiz, debe llegar esta tarde el vapor correo *Reina Victoria*, con carga general, pasaje y correspondencia.

Pájaro de cuenta.—Anteañoche ingresó en la cárcel, según nos informamos en dicho establecimiento, un individuo reclamado por el Delegado del Gobierno en Las Palmas, y el cual sujeto se hallaba en las inmediaciones de la finca denominada *El Perú*, situada en las afueras de la capital, cuando fué detenido el sábado por el jefe de policía Sr. Suárez, auxiliado por el agente de primera clase señor Martín.

El detenido dice ser de Barcelona, de 48 años de edad, y llamarse Manuel Sol Sijas, de oficio curtidor de pieles, aun cuando según nuestros informes se dedica a expender moneda falsa, sirviéndole las pieles para ocultar las piezas de convicción. Por hechos de esta naturaleza fué capturado aquí hace unos dos años a instancias del Juzgado de Instrucción de Arrecife, permaneciendo en calidad de preso de tránsito en esta cárcel, en la que ingresó con el nombre de D. José Planas.

Los antecedentes de este individuo hacen, pues, suponer que se trata de un pájaro de cuenta.

Al público.—Dentro de breves días se pondrá a la venta en la Imprenta García Cruz, la Tarifa de los derechos del Inspector provincial de Sanidad, tan útil para los propietarios de casas y el comercio en general.

A las familias
 El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la mar-

HOTEL SUIZO

OROTAVA

Propietaire Mme. E. Humberstet

Cet établissement construit expressement pour hotel, est situé au centre de la ville, et hautement recommandé par sa propreté dans les chambres. Mobilier complètement neuf. Cuisine française, anglaise et espagnole.

Prix moderés

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANIA ANÓNIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife
 SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14
 Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente a las oficinas de la Dirección general, Alfonso XII, n.º 3:

ca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, a Ptas. 1, el paquete.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

La obstrucción.—Comienza la campaña Madrid 30 (12).

Anoche se reunieron los diputados republicanos que han de mantener la obstrucción, para cambiar impresiones sobre la campaña parlamentaria que hoy iniciarán en el Congreso.

Bichos-diputados han quedado reducidos a nueve, pero se las prometen muy felices, asegurando que harán fracasar el proyecto de Administración.

A tal objeto, en la sesión de hoy presentarán 50 enmiendas para discutirías conformes al Reglamento de la Cámara. Los ministeriales muéstranse irritadísimo.

Háblase con este motivo de grandes incidentes parlamentarios.

Petición de Hafid
 De Tánger telegrafían que muley Hafid se ha dirigido a las potencias, pidiéndoles que le reconozcan como sultán.

Témesse que vuelva a agravarse el conflicto.

Mesa.

Registro civil

Días 28 y 29

Nacimientos

María Néida Arévolo y Arozena.

Rosario Rodríguez y Artega.

Defunciones

Victoria Casañas y García, de esta ciudad, un año. Rambla de Pulido, 59.

Angel Marrero y Rivero, de esta capital, 3 meses. Olivera, 6.

Pedro Chacón y Bueno, de esta capital, 26 años, soltero. San Juan Bautista.

María Delgado Armas, de Candelaria, 46 años, viuda. Buenavista.

Anastasia González y González, de Candelaria, 3 meses. Huerta, 6.

Eugenia Ferreira y Gómez, del Puerto de la Cruz, 84 años, soltera. Santiago, 41.

Matrimonios

Ernesto Enrique Serreud Bryneu, de Saint Gall, (Suiza), 23 años, soltero, con María Teresa Dietrich, de Horu en Alemania, 28 años, soltera.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANIA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anteriorPtas. 112.966'29

Imposiciones durante la semana (12) 5.306'

SumaPtas. 118.272'29

Reintegros (6) 245'

SaldoPtas. 118.027'29

Santa Cruz de Tenerife, 29 de Marzo de 1908

J. M. Ballester, Gerente.

Flores! Flores! Flores!

En los Escritorios de los Sres. F. De Masy y C.ª (S. en C.), Alfonso XIII

núm. 3, se hallan de venta elegantes cajitas de cartón, de diferente tamaño, a 0'65, 0'95 y 1'75 pesetas cada una, conteniendo ABONOS ESPECIALES PARA FLORES Y PLANTAS DE SALON y manera de emplearlos, preparados en su Laboratorio por el Ingeniero Sr. Bouillot, Director de la Gran Fábrica de Guanos y Abonos Químicos *El Progreso Agrícola de Tenerife*.

Ama de cría

de media leche ó entera, se ofrece una. Candelaria número 5, (Tabaquería de Gómez). (3-774).

BARBERIA Y PELUQUERIA

Plaza de la Constitución, 3 (Entresuelo al lado de Claverie)

Julio Benítez tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela el nuevo taller que acaba de montar, aumentado en un salón de baños y duchas de todas clases con arreglo a los nuevos adelantos higiénicos.

El Progreso

Sociedad de Edificaciones económicas

Por acuerdo del Consejo de Administración se procede al pago del dividendo de 25 pesetas por acción correspondiente al año de 1906, cuyo pago se efectuará en las oficinas de la gerencia, calle de San Pedro Alcántara, los martes, jueves y sábados, desde las 11 de la mañana a dos de la tarde. Santa Cruz de Tenerife 20 de Marzo de 1908.

Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

Sociedad de Navegación e Industria DE BARCELONA

La Dirección de esta Compañía teniendo en consideración la importancia de la carga que sale de Sevilla para estas Islas ha resuelto que el vapor *Africa* efectúe viajes periódicos a aquel puerto, para embarcarla a flete corrido con trasbordo en Cádiz al *Reina Victoria*, y este buque la tomará aquí a su regreso bajo las mismas condiciones a partir del viaje del 2 de Marzo.

Para informes dirigirse a los consignatarios en esta plaza, T. Marco y C.ª S. en C.

Colegio de primera enseñanza

ELEMENTAL

Félix González Acosta, lo ha trasladado a la calle de San Felipe Nery, número 32.

Clases: Lectura, Escritura, Aritmética, Gramática y Ortografía práctica, Principios de Cálculos Mercantiles.

Horas de clase, de 7 a 10 de la noche.

Puertos Francos y el Ayuntamiento

Hojas declaratorias de las mercancías libres de derechos de los Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Municipio. De venta: Imprenta García Cruz.

Hotel Aguerre y Continental LAGUNA

Este acreditado establecimiento ha pasado desde hoy a ser propiedad de los antiguos dueños del hotel *Tenerife*, D. Pedro Peraza y D.ª Atanasia Dorta, los que tienen el gusto de ofrecer en él sus servicios a su distinguida clientela.

Precios

Hospedaje por temporadas, 6 pesetas diarias.

Hospedaje por día, 7 pesetas.

Almuerzos, 2'50 id.

Comidas, 3'50 id.

Habitación, 2 id.

Desayuno, 0'50 id.

SE VENDE

una hermosa HAMACA DE HENEQUEN, sin uso, tejida en Méjico. Informarán en esta imprenta.

Para trabajar por

horas se ofrece un tenedor de libros, con bastante práctica. Honorarios módicos. Informarán en esta Imprenta.

Las mil y una NOCHES

Un tomo grande, con letra grande y una preciosa cubierta, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz.

CHERRY BRANDY DE P. BARDINET

Carmen Medel
Modista de sombreros
San Clemente, 5, dup.

Pone en conocimiento de su clientela, que ha recibido de París un lindo surtido de modelos *chic*, para la próxima temporada de verano.
Se hacen toda clase de reformas y se tiñen y rizan plumas. (771-10)

Sombreros
de última novedad se acaban de recibir. Bonito surtido en clavos y adornos para sombreros.
San José 35 (antiguo almacén de encajes). (771-15)

La Sorprendente
Bazar subasta
Próxima apertura de este establecimiento, espacioso salón, sillas a disposición del público, para que con toda comodidad presencie los remates o venta de los artículos.
Próxima apertura
Se avisará por medio de programas.

Se vende
la casa de planta baja, número 45, de la calle de Santiago.
Dará razón Francisco Sánchez, en la Higuera (Cuesta). Teléfono n.º 321.

Ostras secas
y en vinagre
se venden a 2 pesetas libra en la calle de Imeldo Seris, número 28.

Nueva tienda de CALZADO
En la calle Imeldo Seris (antes Luz) y al lado de D. Manuel F. Feria, se ha abierto un establecimiento de calzado. Este almacén tiene la ventaja de comprar directamente a las fábricas por lo que ofrece precios más ventajosos que ningún otro de esta capital.
Últimas modas en formas y pieles. Permanecerá abierto hasta las 9 de la noche.

SE VENDE una gran partida de barriles madera envases de Cemento, que se encuentran almacenados en los depósitos de los contratistas de las obras del puerto, en la carretera de San Andrés, a precios muy módicos.
Darán razón calle de Alfonso XIII números 19 y 35 en esta Capital.

Traspaso ó venta.
Por tenerse que ausentar su dueño, se traspasa ó vende la acreditada Fonda-Restaurant del Sr. Cabello, situada en la Laguna, Herradores, 65.

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
ALFONSO XIII, 64
Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Dr. CASTRO
Rótulos de metal
GRAN NOVEDAD
Se confeccionan a precios módicos en el almacén de ferretería de CAULFIELD & SONS.
Dr. Allart, 43.

CABALLO
Se vende uno, para tiro y silla. Da razón D. Juan Galván (barbería) frente a la Plaza de Weyler.

Confitería y Pastelería
LA CORONA
31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días.
CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almibar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLOS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas. JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos.
LUNCH a domicilio a precios módicos.

El verdadero ROM NEGRITA
EMBOTELLADO POR
Les Fils de P. Bardinet-Bordeaux
Garantizado puramente natural, es el mejor digestivo y más seguro anti-epidémico
Para tomarlo legítimo exigir las marcas
RHUM NEGRITA
Y
OLD NICK RUM
Fijándose bien en esta misma ortografía.

Las Novedades
32, Alfonso XIII, 34. Esquina a la de Valentín Sanz
ACUDID A LO NUEVO

Habiendo terminado el año 1907 y esperándose dentro de poco tiempo el nuevo surtido para la próxima estación, se realizan a precios sumamente baratos parte de las grandes existencias de esta casa, en todo lo que se relaciona con la más alta novedad, para señoras, caballeros y niños.
A continuación se detallan algunos de la gran diversidad de artículos con objeto de que el público se forme una ligera idea del inmenso surtido:
Glasé de seda y algodón. Vual de seda, lana y algodón. Toallas de felpa y de hilo. Americanas de dril y de alpaca. Capas y abrigos, para niños. Camisetas, calzoncillos y calcetines de lana, hilo y algodón. Medias caladas, en negro, blanco y colores. Sombreros

y boinas de hule para niños. Cuellos, puños y corbatas para caballeros. Chambrás para niños. Tocados de estambre, batista y seda. Encajes, gran surtido. Trajes de casimir y de dril para niñas. Capas y abrigos para señoras. Astracán. Telas de lana para señora. Paraguas y sombrillas. Boas de piel y de plumas. Cinturones. Alpacas de seda y lana en varios colores. Corsets de varias clases. Céfiros. Tiras bordadas. Galones de seda y algodón. Aplicaciones. Flores artificiales. Cintas de raso y terciopelo. Telas de seda en infinidad de clases y colores. Velos para sombreros. Cuellos de seda y de algodón. Perfumería de varias clases. Gran surtido en abanicos, etc., etc., é infinidad de artículos imposibles de detallar.

VINOS Tinto a 0'40 Ptas. y Blanco a 0'30 Ptas.
Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. a Sol.
EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

LA WESTERN
Compañía inglesa de seguros contra incendios, fundada en el año 1851
OFICINAS PRINCIPALES: TORONTO Y LONDRES
Director de la Sucursal Española: D. Alfredo E. Villesid.—Madrid
Esta Compañía es, una de las más poderosas del mundo, y desde que se estableció goza de gran reputación por la prontitud con que atiende sus obligaciones.
Agente General para las Islas Canarias: ADOLFO HERREROS.
Agente en Santa Cruz de Tenerife: CARLOS RICHARDSON.

PAT-A-CAKE

Es sin duda la mejor galleta inglesa que existe.
Lo mismo en el suntuoso Hotel como en la modesta ventita rural, encontrareis esta galleta.
Es económica, alimenticia y muy agradable de comer.

NOVEDAD INGLESA
¡La Zurcidora Mecánica!
Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección
Zurcir y remendar
medias, calcetines y tejidos de todas clases, ya sean de lana, algodón hilo ó seda.
No debe faltar en ninguna familia.
Su manejo es sencillo, agradable y de efectos sorprendentes.
Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS, en libranza del Giro mutuo o por sobre monedero.
Depósito: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97.
BARCELONA.

Buen sueldo
y con independencia, podrán ganar trabajando pocas horas al día en su propia casa, por su cuenta ó mía, hombres y mujeres. Artículo novedad, fácil y artístico. Para recibir muestras y detalles, franco domicilio, dirigirse a J. A. Iordá. Pl. San Miguel, 1: Barcelona (B)
Faltan agentes representantes. (527)

AFINACIÓN GARANTIZADA
Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinets, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.
En la actualidad se encuentra en esta Capital.
Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

Aguas minerales de Spa
Aguas ferruginosas bicarbonatadas frías. Contra la anemia, la clorosis, la neurastenia, la anemia tropical, malaria, picores tropicales, etc.
Se vende en todas las droguerías y farmacias.

Juego de comedor.
Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa. Informes, Sol, 34.

Navigazione generale italiana
El magnífico vapor
Umbria
de 7000 toneladas, llegará a Santa Cruz el día 31 de Marzo con destino a MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES con hueco disponible para pasajeros de todas clases.
Agentes,
The Tenertffe Coaling Co.
Alfonso XIII, 84.

Chargeurs reunis
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
El magnífico vapor francés
Amiral Courbet
deberá llegar a este puerto del 30 al 31 del corriente.
Admite carga y pasaje de 3.ª clase.
Agentes, Hardison Freres.

SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN TRASATLÁNTICA
El magnífico vapor español
Puerto Rico
de 5000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 4 de Abril con destino a BARCELONA
con hueco disponible para pasaje y frutos.

El magnífico vapor español
Juan Forgas
de 5.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 10 de Abril de paso para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.
Agentes, Elder, Dempster & Co.
Alfonso XIII, 84.

Para los puertos del Sur DE ESTA ISLA
El vapor
VELOX
saldrá de este puerto todos los domingos a las 6 de la mañana regresando los miércoles por la tarde.
Admite carga y pasajeros.
Para informes,
Miller, Wolfson y C.ª
Marina 3.

SE VENDE en ventajosas condiciones la antigua y acreditada FONDA PENINSULAR Cruz Verde 16, darán razón.

—No.
—¿Habéis reflexionado?
—Mucho.
—Pero, pensad, señor Barón, en lo que dirá la gente cuando se sepa... El resultado de ese pleito se espera con impaciencia, con curiosidad... como un acto de justicia que os vengará...
—Pues bien; la gente esperará en vano. No necesito ni justicia, ni venganza...
—¡Ah! ¿no necesitáis?... ¿Entonces esa Jordannet puede gozar en paz de la fortuna que os ha robado?
Nanuel no respondió, y Blanchemanche creyó dar en el clavo insistiendo:
—Os decía hace poco que he hecho la información, y con seguridad que si conocierais algunos detalles muy curiosos y dramáticos, mudaríais de parecer... Permitted... que...
Y empezando a hojear en un voluminoso legajo que traía, sacó un montón de papeles que formaban parte de la información...
Manuel le puso la mano en el brazo.
—Es inútil, amigo mío, nada quiero saber.
—¿Cómo?... ¿Nada?... Pero os repito que mudaréis de opinión cuando hayáis oído... Dejadme que os lea siquiera estos dos ó tres documentos a fin de que tengáis una idea de la astucia infernal de que se ha valido la Jordannet para...
—Prefiero no saber nada.
—Pero...
—Os ruego que no insistáis...
—¡He aquí una extraña terquedad!—murmuró el Notario.
Blanchemanche que apenas salía de su casa porque

béis hecho y no ella? La casualidad escoge a esa joven... ¿por qué oponeros a la casualidad? Vuestro casamiento consagrará el triunfo definitivo de María Jordannet... sería como un guante arrojado a la cara de todos los que os aprecian...
Y después de una pausa, el Doctor repuso con gravedad:
—¡Reflexionad mucho en ello, mi querido amigo! Manuel hizo un gesto que significaba:
—Hace tiempo que reflexiono... Una fuerza superior a mi voluntad me empuja hacia adelante...
Ménager lo comprendió así.
—¡Es imposible que esas relaciones continúen!—dijo casi con rudeza.
El Barón, sorprendido por el tono con que le hablaba el Médico, levantó la vista hacia él.
A la luz de los faroles del coche, el joven vió que las facciones del Doctor estaban completamente trastornadas.
Pero a pesar de este descubrimiento, aquellas palabras le desagradaron hasta tal extremo, que no pudo por menos de manifestar algún resentimiento.
—Hacedme el favor de recordar, mi querido Doctor, —dijo el Barón con firmeza, que toda la amistad y la estimación que tengo para vos, no me impiden ser libre y dueño de mi persona, de mi voluntad y de mis actos; y que hay ciertas observaciones que no aceptaré, dichas de ese modo, aunque el que las hiciese fuera un pariente, mucho menos si se permite hacerlas un...
—¡Un extraño! ¿No es así?—interrumpió con amargura Ménager.
Este quedó callado, abrió dos ó tres veces la boca co-

